

# 大家族のよくな居場所を目指して

園舎を持たず、自然環境の中で

保育や幼児教育を行う森のようちえん。

1950年代にデンマークで始まったといわれており、現在では日本国内にも数多くの団体が存在します。

今回は、土岐市を中心活動している

「野外保育 森のようちえんじゃんぐる☆ぽつけ」に注目。

活動内容や大切にしていることを紹介します。

ドイツの森のようちえんに感銘を受けて自主運営を開始

豊かな自然に囲まれながら、子どもたちがいきいきとした時間を過ごしている「野外保育 森のようちえんじゃんぐる☆ぽつけ」。設立のきっかけは2008年、代表を務める林育子さんは愛知県在住。さっそく地元にあった森のようちえんに参加したところ、自然の中での保育に大きな可能性を感じたと振り返ります。翌年土岐市に転居すると、



森のようちえん  
代表  
林 育子さん

子さんがテレビで見たドイツにある森のようちえんの特集でした。「当時は一番上の子どもがまだ2歳で、毎日の育児に孤軍奮闘していた頃。大人も子どもものびのびとしている姿を見て、『こんな育て方もあるんだ』という強い感銘を受けたんです」

当時の林さんは愛知県在住。さっそく地元にあった森のようちえんに参加したところ、自然の中での保育に大きな可能性を感じたと振り返ります。翌年土岐市に転居すると、



市内のベビーサイン教室で知り合ったことをみんなで話し合いながら通っていた土岐市在住の佐橋美奈で活動団体を立ち上げました。

当初は不定期で森の散歩などを実施。瑞浪市で活動する陶芸家の恩田陽子さんをはじめ、少しずつ参加する親子が増えていく中で、森のよう

か?なにを大切にするのか?そういうことをみんなで話し合いながら決めていったんです」

そして2011年4月より、通年型の「野外保育 森のようちえんじゃんぐる☆ぽつけ」を設立。毎週3~4日のペースで取り組み始めました。

現在の活動日は毎週木曜。新型コロナウィルスが広がって以降は週に一度のペースに切り替え、手洗いや消毒などの対策をした上で実施しています。毎回の参加者は當時5組ほ

どで、ほかの幼稚園に通いながら、木曜だけ休んで参加する子も少なくありません。

土岐市周辺の自然公園や施設などが活動場所です。10時30分に集合し、親子全員でみんなの様子や心境を共有してから、子どもたち中心の朝の会を行います。その後は日によつて変わりますが、普段は散歩が中心。親の手から離れて、ほかの子と一緒に走ったり、一緒にぐるぐるをしたりをつくり、子どもたちの気持ちをいたん落ち着けてから解散します。

散歩だけではなく昼食づくり、春のたけのこ掘りや秋の月見団子づくり、冬の焼き芋など、さまざまな体験も企画しています。とくに川遊びが人気で、3月頃から川に入ろうとする子もいますが、大人はあえて口出しをしないように努めます。

「もしも川の水が冷たくても、それがあなたの学びになるんです。全身ずぶ濡れになっていた子も、経験を重ねて大きくなると、いつの間にか最初に裾をまくり、自分であとのことを考えて行動するようになります」

失敗も成功も、多くの学びが得られる貴重な経験。伝えるべきことはしっかりと伝えたうえで、やりたいことでできるだけ自由に挑戦できる見守り体制を整え、子どもたちが持っている「育つ力」を引き出している。

失敗も成功も、多くの学びが得られる貴重な経験。

得られる貴重な経験。

親子で一緒に過ごす時間から喜びを感じてもらいたい

林さんが目指しているのは、あたたかい大家族のような森のようちえん。一般的な保育園や幼稚園のように、子どもを園に預けるのではなく、親子で同じ時間を共有していく自主保育のスタイルは、保護者にもたくさんの方々の喜びがあると話します。

「子どもたちのきらきらと輝く表情や成長する瞬間を、間近で見ていたら、親が喜ぶことが一番の喜び。それに親が積極的に関わると、子どもたちにとってもいい刺激になるんですよ」

